

Messe du vendredi 22 novembre 2019

Vendredi de la 33^e semaine du temps ordinaire

→ [Entre crochets], les versets ajoutés à liturgie pour lire en totalité les chapitre 3 et 4 du 1^{er} Livre des Martyrs d'Israël

Première lecture (1 M 4, 36-37.52-59)

« Ils célèbrèrent la dédicace de l'autel, en offrant, dans l'allégresse, des holocaustes »

Lecture du premier livre des Martyrs d'Israël

→ Mattathias s'était élevé avec force contre ceux qui persécutaient au nom du roi les croyants fidèles à la Loi

^{3,1} Après la mort de Mattathias, son fils Judas, appelé Maccabée, se leva à sa place.

² Tous ses frères et tous les partisans de son père lui vinrent en aide et menèrent avec allégresse le combat pour Israël.

→ "Ils mènent avec allégresse le combat pour Israël" Waouh...

³ Judas étendit le renom glorieux de son peuple.

Revêtu de son armure, comme un héros, et fort de ses armes de guerre, il livra des batailles, protégeant le camp de son épée.

→ Seigneur, ne permets pas que je combatte "avec allégresse" dans être sûr de combattre en Ton Nom !

⁴ Tel un lion en pleine action, pareil au lionceau rugissant vers sa proie,

⁵ il traquait les hommes infidèles à la Loi, il les pourchassait et livrait au feu ceux qui troublaient son peuple.

→ Traquer et pourchasser les infidèles, livrer au feu les auteurs de trouble...

⁶ Devant la crainte qu'il inspirait, les hommes infidèles à la Loi furent abaissés et tous les malfaisants, pris de panique.

Par sa main advint le salut.

→ Ce Judas Maccabée n'y va vraiment pas "avec le dos de la cuillère" !

⁷ À bien des rois il rendit la vie amère, il réjouit Jacob par ses exploits.

Son souvenir est à jamais béni.

→ Certes, il a permis de maintenir la foi juive, mais peut-on dire "par sa main advint le salut" ?

⁸ Il parcourut les villes de Juda, il en extermina les impies.

Il détourna la colère qui pesait sur Israël.

⁹ Son nom retentit jusqu'aux extrémités de la terre et il rassembla ceux qui allaient périr.

→ Le "salut" (au sens du maintien) de la foi juive, oui, mais seul Dieu sauve les hommes

¹⁰ Alors, Apollonios rassembla des païens et une troupe importante venue de Samarie, pour combattre Israël.

→ 1^{er} combat contre Israël : les Samaritains se joignent aux Syriens

¹¹ Judas en fut informé. Il sortit à sa rencontre, le battit et le tua.

Il y eut de nombreuses victimes, et les survivants s'enfuirent.

→ Mais sauver la foi du seul peuple à l'avoir est capital

¹² On ramassa le butin, et Judas s'empara du glaive d'Apollonios,

pour s'en servir tous les jours au combat.

→ 2^e victoire d'Israël

¹³ Sérone, commandant de l'armée de Syrie,

apprit que Judas avait réuni autour de lui un groupe, une assemblée de fidèles, pour marcher au combat.

¹⁴ Il se dit : « Je me ferai un nom et je me couvrirai de gloire dans le royaume.

Je combattrai Judas et ses compagnons, qui méprisent l'ordre du roi. »

→ 2^e combat contre Israël : là, les impies vengeurs se joignent aux Syriens

¹⁵ Il partit donc à son tour, accompagné d'une forte troupe d'hommes impies,

pour tirer vengeance des fils d'Israël.

→ Mais la vengeance attire la vengeance : la violence ne cesse pas et s'amplifie

¹⁶ Tandis qu'il s'approchait de la montée de Bethorone,

Judas sortit à sa rencontre avec une poignée d'hommes.

¹⁷ À la vue de la troupe qui montait vers eux, ses hommes dirent à Judas :

« Comment pourrions-nous, en si petit nombre, lutter contre une foule si nombreuse et si forte ? De plus, nous sommes exténués, car nous n'avons rien mangé aujourd'hui ! »

¹⁸ Judas leur répondit : « Il arrive facilement qu'une multitude tombe aux mains d'un petit nombre.

Pour le Ciel, peu importe d'opérer le salut au moyen de beaucoup d'hommes ou seulement de quelques-uns.

¹⁹ En effet, la victoire au combat ne dépend pas de l'importance de l'armée : c'est du Ciel que vient la force.

²⁰ Eux, ils viennent vers nous, débordants d'orgueil et de mépris pour la Loi,

afin de nous détruire, ainsi que nos femmes et nos enfants, et de nous dépouiller de nos biens.

→ L'idée de "salut" revient

²¹ Nous, nous combattons pour nos vies et nos lois.

→ Mattathias disait : "si nous ne luttons pas pour nos vies et nos lois, les nations païennes auront tôt fait de nous exterminer de la terre"

²² Le Ciel lui-même les écrasera devant nous. Ne les craignez donc pas ! »

²³ Après ces paroles, il se rua sur eux à l'improviste.

Sérone et sa troupe furent écrasés devant lui.

→ 2^e combat, 2^e
victoire d'Israël

²⁴ On les poursuivit dans la descente de Bethorone, jusqu'à la plaine.

Huit cents hommes environ tombèrent ; les autres s'enfuirent au pays des Philistins.

²⁵ Judas et ses frères commencèrent à inspirer de la crainte, et la panique s'empara des nations païennes d'alentour.

²⁶ Le nom de Judas parvint jusqu'aux oreilles du roi, et tous les païens commentaient ses actes de guerre.

²⁷ Lorsqu'il entendit ces récits, le roi Antiochos fut transporté de colère.

Il fit rassembler toutes les troupes de son royaume, une armée très puissante.

²⁸ Il ouvrit son trésor, donna aux troupes leur solde pour un an,

et leur commanda de se tenir prêtes à toute éventualité.

→ Le roi de Syrie réalise qu'en voulant éliminer la foi d'Israël il n'a fait qu'apporter misère et révolte

²⁹ Il s'aperçut alors que l'argent manquait dans ses coffres et que le produit des impôts de la province était maigre,

à cause de la révolte et de la misère provoquées dans le pays par la suppression des coutumes ancestrales.

³⁰ Il eut peur de n'être plus en mesure, comme c'était arrivé une fois ou l'autre, de faire les mêmes dépenses et largesses qu'auparavant.

En effet, il avait l'habitude de distribuer des présents d'une main plus généreuse encore que ses prédécesseurs.

³¹ Se trouvant dans une grande perplexité, il décida de se rendre en Perse pour y lever les impôts des provinces et récolter beaucoup d'argent.

→ Le roi part en Perse trouver l'argent qu'il lui faudra pour payer soldats et mercenaires

³² Lysias, personnage illustre et membre de la famille royale, fut laissé à la tête des affaires du royaume, depuis les rives de l'Euphrate jusqu'aux frontières de l'Égypte.

³³ Le roi lui confia aussi l'éducation de son fils Antiochos, jusqu'à son retour.

³⁴ Il lui laissa la moitié des troupes et les éléphants, et l'instruisit de toutes ses volontés.

Pour ce qui est des habitants de la Judée et de Jérusalem,

³⁵ Lysias devait leur envoyer une armée qui les anéantirait, et qui exterminerait la force d'Israël et le reste de ceux qui étaient à Jérusalem, en effaçant de ce lieu jusqu'à leur souvenir.

→ Mais le roi donne mission à Lysias d'anéantir Israël et d'installer des étrangers sur tout le pays !

³⁶ Il devait installer des étrangers sur tout leur territoire et lotir leur pays.

→ Ce roi (d'un royaume bien plus grand que la Syrie) ne laisse que la moitié de son armée !

³⁷ Le roi prit avec lui l'autre moitié des troupes et partit d'Antioche, la capitale du royaume, en l'an 147 de l'empire grec. Il franchit l'Euphrate et traversa le Haut Pays.

→ Bravo aux auteurs bibliques pour leur souci d'expliquer le contexte historique des faits !

³⁸ Lysias choisit Ptolémée, fils de Dorymène, Nicanor et Gorgias, personnages puissants parmi les amis du roi.

³⁹ Il envoya avec eux quarante mille fantassins et sept mille cavaliers, pour aller dévaster le pays de Juda, selon l'ordre du roi.

⁴⁰ Partis avec toute leur armée, ils arrivèrent près d'Emmaüs et ils établirent leur camp dans la plaine.

⁴¹ Les marchands de la région entendirent parler d'eux.

Munis d'une grande quantité d'argent et d'or, ainsi que d'entraves, ils vinrent au camp avec l'intention d'emmener comme esclaves les fils d'Israël.

→ 3^e attaque des païens contre Israël, donc, encore plus forte...

Un contingent de Syrie et du pays des Philistins rejoignit cette armée.

⁴² Judas et ses frères virent que la menace s'aggravait et que des armées campaient sur leur territoire.

Ils apprirent aussi que le roi avait ordonné de faire périr leur peuple jusqu'au dernier.

⁴³ Ils se dirent entre eux : « Relevons notre peuple de sa ruine.

Combattons pour notre peuple et pour le Lieu saint ! »

→ Judas et ses frères implorèrent la miséricorde de Dieu : que subsiste le peuple qui a foi en Lui et ce Lieu Saint !

⁴⁴ Afin d'être prête au combat,

la communauté se réunit pour prier, pour implorer miséricorde et pitié.

⁴⁵ Jérusalem est inhabitée, comme un désert. De ses enfants, aucun n'entre, aucun ne sort.
On a foulé aux pieds le sanctuaire. Des étrangers occupent la citadelle, des païens s'y installent.
En Jacob, les cris de joie se sont tus, le son des flûtes et des harpes s'est éteint.

⁴⁶ Ils se rendirent tous ensemble à Maspha, en face de Jérusalem, car autrefois il y avait eu à Maspha un lieu de prière pour Israël.

⁴⁷ Ce jour-là, ils jeûnèrent.

Ils s'enveloppèrent de toile à sac et, la tête couverte de cendres, ils déchirèrent leurs tuniques.

⁴⁸ Ils déroulèrent le livre de la Loi pour le consulter au sujet de ce que les païens, eux, cherchaient à savoir en interrogeant les images de leurs idoles.

⁴⁹ Ils apportèrent les habits sacerdotaux, les prémices et les dîmes.

Ils réunirent les gens qui arrivaient au terme fixé pour leur vœu de naziréat,

⁵⁰ et ils crièrent à pleine voix vers le Ciel, en disant :

« Que faire de ces gens-là ? Où les emmener,

⁵¹ puisque ton Lieu saint a été piétiné, profané, et que tes prêtres sont dans le deuil et l'humiliation ?

⁵² Voici les païens ligués contre nous.

Ils veulent nous exterminer :

Toi, tu connais leurs intentions à notre égard.

⁵³ Comment pourrons-nous leur résister, si Tu ne nous aides pas ? »

⁵⁴ Ils sonnèrent de la trompette et poussèrent de grands cris.

⁵⁵ Après cela, Judas établit des chefs du peuple :

chefs de millier, de centaine, de cinquantaine et de dizaine.

⁵⁶ À ceux qui bâtissaient leurs maisons, ou qui venaient de se fiancer, ou de planter une vigne, et à ceux qui avaient peur, il dit de s'en retourner chez eux, conformément à la Loi.

⁵⁷ L'armée se mit alors en marche, et vint camper au sud d'Emmaüs.

⁵⁸ « Équipez-vous, leur dit Judas, et soyez courageux.

Tenez-vous prêts à combattre demain matin ces païens qui se sont ligués pour nous détruire, nous et notre Lieu saint.

⁵⁹ Car il vaut mieux mourir au combat

que de voir les malheurs de notre nation et de notre Lieu saint.

⁶⁰ Ce que le Ciel aura voulu, Il l'accomplira. »

^{4.1} Gorgias prit avec lui cinq mille fantassins et mille cavaliers d'élite, et ce détachement partit de nuit,

² afin de faire irruption dans le camp des Juifs et de fondre sur eux à l'improviste.

Les gens de la citadelle lui servaient de guide.

³ Judas l'apprit, et il partit avec ses guerriers pour battre l'armée royale à Emmaüs,

⁴ profitant de ce que les troupes ennemies se trouvaient encore dispersées en dehors du camp.

⁵ Durant la nuit, Gorgias pénétra dans le camp de Judas et n'y trouva personne.

Il se mit à chercher dans la montagne, car il disait : « Ces gens-là fuient devant nous. »

⁶ Au moment où le jour se levait, on put voir Judas dans la plaine avec trois mille hommes, mais ils n'avaient pas les armures ni les glaives qu'ils auraient voulu.

⁷ Ils apercevaient le camp des païens, puissant et fortifié.

Les cavaliers qui l'entouraient étaient tous des gens experts au combat.

⁸ Judas dit aux hommes qui l'accompagnaient :

« Ne craignez pas leur grand nombre et ne redoutez pas leur assaut.

⁹ Rappelez-vous que nos pères furent sauvés à la mer Rouge, quand Pharaon les poursuivait avec son armée.

¹⁰ Maintenant, crions vers le Ciel : s'Il veut bien de nous,

il se souviendra de l'Alliance avec nos pères et Il écrasera aujourd'hui cette armée, sous nos yeux.

¹¹ Alors, toutes les nations sauront qu'il y a un rédempteur et un sauveur pour Israël. »

→ Ce verset qui donne la vie concrète de Jérusalem est surprenant car en tant que lecteur a oublié que les seuls croyants, et aussi parce qu'il est écrit au présent et non au passé comme le reste du texte

→ Le "nazir" s'abstient de boire du vin et de se couper les cheveux. Il y avait 2 formes (Wikipédia) :

- le naziréat guerrier : élection divine de jeunes hommes en vue de la guerre.
- le naziréat votif : vœu prononcé librement par un homme ou une femme afin d'obtenir un bienfait divin

→ Ne trouvant pas dans la Loi que faire dans leur situation (les païens font de même), ils crient vers Dieu avec force

→ Judas installe son armée tout près de celle de Lysias

Comme à chaque fois, ils prient avant de combattre

¹²Les étrangers levèrent les yeux et, voyant que l'on marchait contre eux,
¹³ils sortirent du camp pour livrer bataille. Les hommes de Judas sonnèrent de la trompette
¹⁴et engagèrent le combat. Les païens furent battus et s'enfuirent vers la plaine,

→ Et la 3^e attaque des païens, encore plus forte que les deux premières, est vaincue elle aussi

¹⁵mais tous ceux qui étaient restés en arrière tombèrent sous l'épée.
On les poursuivit jusqu'à Gazara, jusqu'aux plaines de l'Idumée, d'Azôt et de Jamnia : environ trois mille d'entre eux tombèrent.

¹⁶Revenu de la poursuite avec sa troupe,

¹⁷Judas dit au peuple : « Ne soyez pas avides de butin, car un autre combat nous attend.

¹⁸Gorgias et sa troupe sont dans la montagne, tout près de nous.

Maintenant donc, tenez tête à nos ennemis et combattez-les.

Après cela, vous ramasserez le butin en toute liberté. »

¹⁹À peine Judas achevait-il sa phrase

que l'on put voir au sommet de la montagne une section ennemie en train de guetter.

²⁰Ces hommes virent que leur armée avait été mise en déroute et que le camp était en flammes : la fumée, encore visible, révélait ce qui s'était passé.

²¹Ce spectacle les remplit d'effroi.

Voyant que, dans la plaine, l'armée de Judas se tenait prête pour la bataille,

²²ils s'enfuirent tous au pays des Philistins.

²³Alors, Judas revint pour le pillage du camp.

Ils ramassèrent beaucoup d'or et d'argent,

des étoffes de pourpre violette et de pourpre marine, ainsi que de grandes richesses.

²⁴À leur retour, ils louaient et bénissaient le Ciel en chantant :

« Il est bon, éternelle est Sa miséricorde. »

→ Importance de l'action de grâce, surtout après une supplication exaucée !

²⁵Ce jour-là, il y eut une grande délivrance en Israël.

²⁶Ceux des étrangers qui s'étaient sauvés allèrent chez Lysias pour lui rapporter tous ces événements.

²⁷En les entendant, celui-ci fut bouleversé et très irrité :

les choses ne s'étaient pas passées en Israël comme il aurait voulu,

et le résultat n'était pas ce que lui avait ordonné le roi.

²⁸L'année suivante, Lysias rassembla soixante mille hommes d'élite et cinq mille cavaliers, pour repartir en campagne.

→ Face à cette 4^e attaque, Judas avance avec près de 7 fois moins de combattants...

²⁹Ils vinrent en Idumée et campèrent à Bethsour.

Judas se porta à leur rencontre avec dix mille hommes.

³⁰Quand il vit la puissance de l'armée ennemie, Judas fit cette prière :

« Tu es béni, Sauveur d'Israël, Toi qui as brisé l'élan du puissant guerrier par la main de ton serviteur David,

Toi qui as livré le camp des Philistins aux mains de Jonathan, fils de Saül, et aux mains de son écuyer.

³¹De même, enferme cette armée entre les mains de ton peuple Israël.

Qu'ils aient honte de leurs troupes et de leurs cavaliers !

³²Mets en eux la peur, fais fondre l'assurance qu'ils placent dans leur force.

Qu'ils soient ébranlés par une défaite écrasante !

³³Renverse-les par l'épée de ceux qui t'aiment.

Alors, tous ceux qui connaissent Ton Nom Te célébreront par des hymnes.

→ Belle prière de Judas Maccabée !

1. Il bénit Dieu, rappelant deux de Ses actions pour sauver Israël
2. Il formule sa demande, Lui suggérant des leviers d'action
3. Il prend l'engagement de faire produire de beaux fruits à Israël.

³⁴Le combat s'engagea et, dans le corps à corps,

l'armée de Lysias perdit près de cinq mille hommes.

³⁵Lorsqu'il vit la déroute de son armée, et combien l'armée de Judas était devenue intrépide,

prête à vivre ou à mourir avec le même courage, Lysias repartit pour Antioche.

Là, il recruta une armée de mercenaires, afin de revenir en force en Judée.]

→ Lysias repart vaincu mais prépare une 5^e attaque...

³⁶Alors Judas et ses frères déclarèrent :

« Voilà nos ennemis écrasés, montons purifier le Lieu saint et en faire la dédicace. »

³⁷Toute l'armée se rassembla, et ils montèrent à la montagne de Sion.

→ Judas prend le temps de redonner son rôle au Temple

→ Car la foi d'Israël doit s'exprimer par le culte rendu à Dieu au Temple

[³⁸Là, ils virent le sanctuaire dévasté, l'autel profané, les portes complètement brûlées.

Dans les parvis, la végétation avait poussé comme dans un bois ou sur une montagne, et les salles des prêtres étaient détruites.

³⁹Ils déchirèrent leurs tuniques, se frappèrent la poitrine, répandirent de la cendre sur leur tête

⁴⁰et tombèrent, la face contre terre.

Au signal donné par les trompettes, ils poussèrent des cris vers le Ciel.

→ Avant la fête de la "dédicace" il faut réparer...

⁴¹Alors, Judas donna l'ordre à quelques hommes de combattre les occupants de la citadelle, pendant la purification du Lieu saint.

→ ...et pour cela prier le Seigneur, humblement

⁴²Il choisit des prêtres irréprochables et très attachés à la Loi.

⁴³Ceux-ci purifièrent le Lieu saint et emportèrent les pierres souillées dans un endroit impur.

⁴⁴Ils se demandèrent ce qu'il fallait faire de l'autel des holocaustes, qui avait été profané.

⁴⁵Ils eurent la bonne idée de le démolir,

pour écarter tout reproche, du fait que les païens l'avaient souillé. Ils démolirent donc l'autel,

⁴⁶et transportèrent les pierres sur la montagne de la Demeure, dans un endroit approprié, en attendant la venue d'un prophète qui se prononcerait à leur sujet.

⁴⁷Conformément à la Loi, ils prirent des pierres non taillées et bâtirent un autel nouveau, sur le modèle du précédent.

⁴⁸Ils restaurèrent aussi le Lieu saint et l'intérieur de la Demeure ; ils sanctifièrent les parvis.

⁴⁹Ils introduisirent au cœur du sanctuaire les nouveaux ustensiles sacrés qu'ils avaient fabriqués, le chandelier, l'autel des parfums et la table des offrandes.

⁵⁰Ils firent brûler de l'encens sur l'autel et allumèrent les lampes du chandelier, qui illuminèrent le sanctuaire.

⁵¹Ils placèrent les pains de l'offrande sur la table et tendirent les rideaux.

Ils achevèrent ainsi tous les travaux qu'ils avaient entrepris.]

⁵²Le vingt-cinquième jour du neuvième mois, c'est-à-dire le mois de Kisléou, en l'année 148, de grand matin,

⁵³les prêtres offrirent le sacrifice prescrit par la Loi sur le nouvel autel qu'ils avaient construit.

⁵⁴On fit la dédicace de l'autel au chant des hymnes, au son des cithares, des harpes et des cymbales. C'était juste l'anniversaire du jour où les païens l'avaient profané.

⁵⁵Le peuple entier se prosterna la face contre terre pour adorer, puis ils bénirent le Ciel qui avait fait aboutir leur effort.

→ Tous, ils se réjouissent de ce renouveau du culte...

⁵⁶Pendant huit jours, ils célébrèrent la dédicace de l'autel, en offrant, dans l'allégresse, des holocaustes, des sacrifices de communion et d'action de grâce.

⁵⁷Ils ornèrent la façade du Temple de couronnes d'or et de boucliers, ils en restaurèrent les entrées et les salles et y replacèrent des portes.

⁵⁸Il y eut une grande allégresse dans le peuple, et l'humiliation infligée par les païens fut effacée.

⁵⁹Judas Maccabée décida, avec ses frères et toute l'assemblée d'Israël, que l'anniversaire de la dédicace de l'autel serait célébré pendant huit jours chaque année à cette date, dans la joie et l'allégresse.

→ ...Qu'on refasse donc cette fête chaque année !

[⁶⁰En ce temps-là, on édifia tout autour de la montagne de Sion un rempart élevé,

avec de puissantes tours, de peur que les païens ne viennent piétiner ces lieux comme auparavant.

⁶¹Judas y établit une garnison.

Il fortifia aussi Bethsour, pour que le peuple possède une forteresse en face de l'Idumée.]

– Parole du Seigneur.

Cantique (1 Ch 29, 10, 11abc, 11de-12a, 12bcd)

R/ ¹³Nous voici pour célébrer l'éclat de Ton Nom, Seigneur !

Béni sois-tu, Seigneur,
Dieu de notre père Israël,
depuis les siècles et pour les siècles !

→ Par ma louange de cet instant,
je contribue à la louange éternelle

À Toi, Seigneur, force et grandeur,
éclat, victoire, majesté,
tout, dans les cieux et sur la terre !

À Toi, Seigneur, le règne,
la primauté sur l'univers :

la richesse et la gloire viennent de Ta face !

→ Dieu règne et sait ce qu'il fait :
Il n'allait pas laisser Israël se faire
exterminer totalement par ses ennemis !

C'est Toi, le Maître de tout :
dans Ta main, force et puissance ;
tout, par Ta main, grandit et s'affermit.

Acclamation (Jn 10, 27)

Alléluia. Alléluia.
Mes brebis écoutent ma voix, dit le Seigneur ;
moi, je les connais, et elles me suivent.
Alléluia.

Évangile (Lc 19, 45-48)

De la maison de Dieu, vous avez fait une caverne de bandits

⁴⁵ Entré dans le Temple, Jésus se mit à en expulser les vendeurs
Il leur déclarait :

⁴⁶ « Il est écrit : Ma maison sera une maison de prière.
Or vous, vous en avez fait une caverne de bandits. »

⁴⁷ Et il était chaque jour dans le Temple pour enseigner.

→ La rencontre du Seigneur au Temple ne doit pas
devenir prétexte à un "trafic" visant à faire grossir
le Trésor et les revenus des marchands !

→ Le Temple est signe de la présence du Seigneur,
au travers du culte mais aussi auprès de tout
homme, Juif ou non, cherchant à Le rencontrer

Les grands prêtres et les scribes, ainsi que les notables, cherchaient à Le faire mourir,
⁴⁸ mais ils ne trouvaient pas ce qu'ils pourraient faire ;
en effet, le peuple tout entier, suspendu à Ses lèvres, L'écoutait.

– Acclamons la Parole de Dieu.

→ L'enseignement de Jésus convainc autant les
humbles du peuple qu'il irrite – en enflammant leur
jalousie chefs et chargés d'enseigner !

Commentaire Prions en Église

Comme des sans domicile fixe

Luc 19, 45-48

À voir l'appât du gain s'introduire dans le Temple, lieu dédié à la prière, la colère du Christ éclate, légitime. Au Ciel, nous n'emporterons pas les richesses qui flattent notre vanité. Nous abandonnerons sur la terre le clinquant qui gonfle notre ego. « J'irai vers Dieu, mon Père, écrivait le bienheureux frère Luc de Tibhirine, comme ceux qui sont sans domicile fixe, [vers] une demeure stable et définitive ». C'est « par la pauvreté, l'échec et la mort » que nous marchons vers le Seigneur. ■

Père Thibault Van Den Driessche, assomptionniste

Méditation de La Croix

Michèle Clavier

L'Évangile est plein d'humanité. Par le mystère de l'Incarnation, le Christ-Verbe fait chair s'est fait homme, et dès lors Il éprouve des sentiments humains. Ainsi, Sa colère lorsque le Temple n'est plus respecté comme « maison de prière ». Il expulse les vendeurs pour restituer toute sa dignité à ce lieu de culte, non de commerce.

Les « grands prêtres, scribes, notables », qui ont depuis longtemps fomenté sa mise à mort, en viennent à hésiter car tout le peuple adhère à l'enseignement de Jésus. Leur attitude sent le calcul politique et leur penchant facile vers toutes compromissions. Les voilà contrariés, leur projet quelque peu mis à mal. Car, s'ils veulent faire périr Jésus, ils tiennent à ce que ça se passe en public. Ils veulent donner aux foules ce spectacle de l'évincement définitif du fauteur de troubles.

Ces quelques versets de Luc interpellent ainsi la conscience de chacun. Avec Jésus, qui sait sa mort prochaine à Jérusalem, demandons-nous : jusqu'où irais-je pour défendre Dieu et l'Évangile ? Sainte Cécile est l'une des martyrs des premiers siècles qui sont allés au bout de leur foi, de leur fidélité à l'Évangile, au prix de leur vie. Considérant les chefs religieux, réinterrogeons notre comportement, notre manière d'exercer nos responsabilités. Et, avec ce « peuple tout entier », faisons le point sur le temps et la qualité de notre « écoute » du Seigneur. Appel à un vrai discernement de nos attitudes, de nos sentiments, de notre témoignage.

Commentaire de l'Évangile au Quotidien

Saint Ignace d'Antioche (+ vers 110), évêque et martyr

« L'Écriture dit : 'Ma maison sera une maison de prière' »

Je vous exhorte à marcher selon la pensée de Dieu. Car Jésus Christ, l'indéfectible principe de notre vie, est la pensée du Père. De même les évêques, établis jusqu'aux extrémités de la terre, sont dans la pensée de Jésus Christ. Il convient donc de marcher selon la pensée de votre évêque. C'est d'ailleurs ce que vous faites. L'ensemble de vos prêtres, vraiment dignes de Dieu, est attaché à l'évêque comme les cordes le sont à la cithare. Ainsi dans l'accord de vos sentiments et dans l'harmonie de votre charité, vous chantez Jésus Christ. Que chacun de vous devienne un membre de ce chœur pour que, dans l'harmonie de votre accord et sur le ton de Dieu, vous chantiez dans l'unité d'une seule voix les louanges du Père, par Jésus Christ. (...)

Vous êtes les pierres du temple du Père, taillées pour l'édifice que construit Dieu le Père, élevées jusqu'au sommet par l'instrument de Jésus Christ, qui est Sa croix, vous servant comme câble de l'Esprit Saint. Votre foi vous tire en haut, et la charité est le chemin qui vous élève jusqu'à Dieu. Vous êtes aussi tous des compagnons de route, porteurs de Dieu et de Son temple, porteurs du Christ, portant les objets sacrés, ornés en tout des préceptes de Jésus Christ. Avec vous, je suis dans l'allégresse (...); je me réjouis avec vous de ce que, vivant d'une vie nouvelle, vous n'aimez rien d'autre que Dieu seul.

Méditation de Prier au Quotidien

Benoît XVI (pape de 2005 à 2013)

Les affaires avaient pris le dessus au Temple – des affaires légalisées par les autorités compétentes qui recevaient elles aussi une part du gain des marchands. Les marchands agissaient correctement selon le règlement en vigueur, mais le règlement lui-même était corrompu.

« L'avidité est l'idolâtrie », dit la Lettre aux Colossiens. C'est l'idolâtrie que rencontre Jésus et face à laquelle il cite Isaïe : « Ma maison s'appellera maison de prière » (Is 56,7) et Jérémie : « Or vous, vous en faites une caverne de bandits » (Jr 7,11). Contre l'ordre mal interprété, Jésus, par son geste prophétique, défend l'ordre véritable, qui se trouve dans la Loi et les Prophètes. Tout cela doit nous faire réfléchir, nous aussi comme chrétiens : notre foi est-elle suffisamment pure et ouverte, pour que les « païens », les personnes qui sont aujourd'hui en quête et se posent des questions, puissent, à partir de cette foi, recevoir l'intuition de la lumière du Dieu unique, s'associer à notre prière dans les atrium de la foi et avec leurs interrogations devenir peut-être eux aussi des adorateurs ? Sommes-nous conscients que l'avidité et l'idolâtrie atteignent aussi notre cœur et notre mode de vie ?